
江门日报：教师是教育高质量发展的第一
资源。新的一年，我市在教师引进、青年教师培
养、名师培育方面有什么具体计划和做法？

梁钊俊：在教师队伍建设方面，今年除继续
做好名师培养、教师培训之外，还会加大对优秀
教师的招聘力度，这方面，我们去年做了一些探
索和尝试，初见成效。市直学校新招录985、211

高校，以及部属师范类院校毕业生占招聘人数的
六成以上。

去年底，我市就启动了2024届应届毕业生
招聘工作，分别前往长春、长沙等地开展专场校
园招聘，收到过千份优秀毕业生的应聘材料。今
年上半年，我们将继续在省内外优质师范类高校
开展招聘工作。

今年，我们将进一步加大教师培养力度，在
加强教师师德师风工作的基础上，进一步凝练

“三类五阶段”阶梯式培养模式，加强新教师的教
育教学基本培训，加强学科教师的专业素养培
训，拓展骨干教师的教育教学视野，搭建名优教
师的成长平台。通过遴选、培养一批市级“三名”
工作室主持人、学科带头人、教学能手等，优化人

才结构，为培养一批省级、国家级名师储备人才，
力争今年继续产生一批省特级教师、正高级教师
等省级名师。

爱才、惜才，培才、用才，搭建青年教师成长、
挑担、干大事的舞台，积极营造优秀人才脱颖而
出的良好生态。

加大优秀教师招聘力度强队伍强队伍

江门日报：去年，我市高考成绩取得新突
破，有 7 名学生被清华、北大录取，被 985、211、
双一流大学录取的人数大幅提升。今年，在提
升教育教学质量和尖子生培养方面有什么计划
和打算？

梁钊俊：在高考质量提升方面，我们今年依
然要狠抓尖子生的培养，并且相关工作做得更实
更早。如建立各县（市、区）教育行政部门一把手
抓备考机制，完善了普通高中备考联盟，深化珠
中江教研联盟，开展了高中教师针对性培训等。
不过，我们也应该看到，高考质量的提升尤其是

尖子生的培养不仅仅是高中三年就能做好的，还
需要从初中甚至小学就要开始，在这方面，我们
也已经有所布局。

在教育教学质量提升方面，教研的支撑必不
可少。去年8月以来，市教研院组织了10场高
考备考会议及相关研讨活动，针对性研究教育考
试政策、考试评价理论、命题技术等，促进教学评
一体化有效实施，以此促进我市基础教育高质量
发展和高考质量稳步提升。

此外，还将积极探索教育领域综合改革，建
立健全教育高质量发展的动力机制、投入机制、

评价机制，以改革推动发展、提高质量、增强活
力。

江门日报：去年开始，我们提出了重点抓好
“1+2”建设，即每个县（市、区）重点培育具有示
范引领、辐射带动作用的龙头高中 1 所、初中 2
所。请问目前进展如何？今年在这方面有何新
的计划和动作？

梁钊俊：2023年，各县（市、区）确定了重点
培育具有示范引领、辐射带动作用的龙头高中和
初中学校名单，市教育局组织省内专家对其中
14所江门市辐射示范性优质中学开展现场诊

断，摸清“窗口学校”存在问题，并围绕学校管理、
党建与队伍、文化建设、课程与教学改革、学生发
展五个方面问题，从政府层面、教育行政部门层
面以及学校层面提出建设意见，形成诊断报告。
2024年，将根据各学校的诊断报告，对标全省一
流优质学校，明确江门市高质量发展“窗口学校”
的办学定位及目标，要求各县（市、区）为24所

“窗口学校”按照“一校一案”原则制定工作方案，
推动形成“窗口学校”高质量发展共同体，把短板
补齐，让长处更长。

打造“窗口学校”高质量发展共同体提质量提质量

江门日报：去年，我市出台了《江门市“百千
万工程”教育行动方案》，着力推动县域基础教育
优质均衡发展和城乡一体化，补齐乡村教育短
板，全面提高县域教育发展水平。请问在这方面
有什么具体做法？

梁钊俊：“百千万工程”教育行动是促进教育
公平的有力举措，也是我们今年工作的一个重
点。

今年我们将扎实推进这一方案，着力办好办
强乡镇“三所学校”，补齐乡村教育短板，全面提

升基础教育优质均衡和城乡一体化发展水平。
推广新会区“城乡学前教育一体化管理资源中
心”试点经验，实现各县（市、区）1个以上县级

“城乡学前教育一体化管理资源中心”试点镇；推
进乡村温馨校园建设，不断改善乡村学校办学条
件；推进农村寄宿制学校按建设专项规划完成建
设任务，推动每个乡镇建有1所公办寄宿制学
校。

现在我们已经基本解决“有学上”问题，外来
务工人员子女，只要在我市有居住证，就可以安

排入学。目前，有18.5万名随迁子女在我市就
读，占义务教育在校学生的35.7%，其中在公办
学校就读和享受政府购买学位的占比近96%。

江门日报：在集团化办学方面，我市起步早，
动作大，不仅组建了市内教育集团，还启动了东
西部教育结对帮扶提升计划，组建了跨区域教育
集团，接下来，在这方面还有新的动作吗？

梁钊俊：集团化办学、教育帮扶协助，也是
“百千万工程”教育行动的一个重要方面。今年
我们主要推进集团化办学高质量发展，配套完善

集团内的教学管理、教研培训、教师调配、经费保
障等机制，鼓励有条件的县（市、区）推进城乡教
育共同体规划及试点建设工作。

同时要实施《江门市“十四五”县域普通高
中发展提升行动计划》，依托我市全口径、全方
位、融入式结对帮扶机制，实施县中帮扶工作，
推动每个以优质普通高中为核心校的优质基础
教育集团至少帮扶1所薄弱县中，进一步促进
东西部跨县域结对帮扶，全面提高县域教育发
展水平。

着力办好办强乡镇“三所学校”促公平促公平
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2023年江门市校园
消防操大赛获奖名单出炉

5所学校获一等奖
江门日报讯 （记者/潘诗欣） 近

日，由江门市消防救援支队、江门市教
育局联合开展的2023年江门市校园消
防操大赛获奖名单出炉。

大赛开展以来，共收到各学校作品
50余件。经初评、复评和专家评委组
评选，江海区朗晴小学等5所学校获得
一等奖，江门市第一中学景贤学校（人
才岛校区）等5所学校获得二等奖，鹤
山市雅瑶镇宝瑶小学等5所学校获得
三等奖，鹤山市沙坪街道第二小学等6
所学校获得优秀组织奖。同时江门市
教育研究院李晓明等28人被评为优秀
指导老师。

接下来，我市消防和教育部门将通
过大小屏联动的创新方式，将获奖优秀
作品通过电视大屏进行公开巡展，并覆
盖抖音、视频号等互联网社交媒体及主
流视频平台，不断扩大活动品牌与获奖
优秀作品的社会影响力，将消防安全知
识融入日常活动中，以达到“教育一个
学生，带动一个家庭，影响整个社会”的
目标。

江门日报讯 （文/图 记者/钟珍
玲） 2024年2月23日是梁启超先生诞
辰151周年，当天，第三届“天宫画展”
在中国空间站开展。正在太空的神舟
十七号航天员乘组在轨展示和介绍了
新时代青少年畅想中国式现代化的美
丽画卷，新会梁启超纪念中学李慧敏、
杜诗桦两位同学的太空画作品赫然在
列。

第三届“天宫画展”自2023年10
月开始面向全国征集作品，以“孩子
眼中的中国式现代化”为主题，围绕

“人口规模巨大的现代化”“全体人民
共同富裕的现代化”“物质文明和精
神文明相协调的现代化”“人与自然
和谐共生的现代化”“走和平发展道
路的现代化”5个方面，划分专题进行
展示。

梁启超纪念中学是首批全国航天
特色学校，近年来，该校以丰富多彩的
活动传承、弘扬航天精神，激发师生们
崇尚科学、探索未知、敢于创新的热
情，形成特色教育先进经验，深入推进
新会区素质教育高质量发展。在接到
本次活动通知后，该校组织成立创作
指导团队，动员同学们积极参与，指导
同学们围绕中国特色和本地区的人文
文化进行创作，并邀请了航天科普专
家给予了指导。

经过一个多月的准备，全校有30
多位同学上传了自己的精彩作品，经
过初选，有三位同学的作品原作寄送
到北京活动组委会，其中高二年级李
慧敏、杜诗桦两位同学的作品在全国2
万多张的海量作品中脱颖而出，最终
入选，成为53幅代表作品的一员，随
天舟七号货运飞船进入空间站，由三
位航天员向全国人民逐一展现。

2月23日早上7时55分，央视新
闻《朝闻天下》播放了第三届“天宫画
展”，该校组织了师生们共同观看。
李慧敏、杜诗桦两位同学也对作品作
了现场讲解，他们的“中国梦”鼓舞着
在场的所有人。李慧敏同学的作品
名为《保护海洋，拥抱未来》，她聚焦
江门优越的海洋资源，发挥创造力描
绘了“蛟龙号”保护海洋环境的场景，
号召大家努力创造一个城市与海洋
和谐共存的美好世界。杜诗桦同学
的作品《新会陈皮月球基地》则把新
会陈皮产业发展与太空事业相联系，
为大家展现了开发陈皮月球种植基
地的未来新场景。

优秀作品体现了梁启超纪念中学
学子的眼界和胸怀，这都离不开学校浓
厚氛围的熏陶。据介绍，梁启超纪念中
学以全国航天特色学校建设为契机，打
造“航天+”主题思政课，学校依托航天
特色校本教材，把航天精神融入日常教
学教育中，同时广泛链接社会资源，给
予学生丰富的实践平台，把“五育并举”
真正落到实处。

市教育局党组书记梁钊俊：

让每个孩子都有人生出彩的机会

教育是最大的民生之一，关系千千万万家庭。

提高基础教育质量，办好人民满意教育，是社会发展

需求，也是人民群众对美好生活的新期待。

习近平总书记不止一次强调，教育兴则国家兴，

教育强则国家强。市政府工作报告也指出，教育是

城市重要的竞争力，我们要持续扩供给、促公平、提

质量，让每一个孩子都能拥有人生出彩的机会。

过去的一年，江门教育人敬业奉献，不忘初心，

加快发展公平而有质量的教育，取得了令人欣喜的

成绩，高考成绩、优质学位、集团化办学、政府教育履

职等方面均有新突破。新的一年，江门教育将朝着

怎样的方向和目标发力？有哪些工作重点和思路？

市教育局党组书记梁钊俊表示，今年，全市教育系统

将按照市委全会精神、政府工作报告以及《江门市推

动基础教育高质量发展实施方案》等安排，继续扩供

给、促公平、提质量，全力办好人民满意教育。

策划：赵兰萼 傅学超
采写：江门日报记者 娄丹

江门日报：教育是国之大计，也是市民关注
的热点之一。2024 年，我市教育领域重点工作
主要有哪些？将从哪几个方面推进教育高质量
发展？

梁钊俊：新的一年，我市基础教育系统将坚
定不移加强党对教育工作的全面领导，按照市委
全会精神、市政府工作报告以及去年印发的几个
工作方案扎实推进落实，下大力气扩供给、促公
平、提质量，推进教育高质量发展。

去年，市政府印发了《江门市推动基础教育
高质量发展行动方案》，聚焦教师队伍建设和公

办优质学位供给问题。2024年，我市将结合“百
千万工程”教育行动，继续落实好市委“人才倍
增”工程，深入推进“新强师工程”，进一步提升学
前教育普及普惠水平，新增1500个公办幼儿园
学位，普惠性幼儿园在园幼儿占比保持在85%
以上。推动教育优质均衡发展，做优做强乡镇中
心幼儿园、中心小学和公办寄宿制学校“三所学
校”，想方设法增加主城区公办学位特别是普通
高中学位，完成蓬江区潮连中心学校、江海区产
业新城学校等11个新（改、扩）建项目，新增公办
基础教育学位超1.4万个。

江门日报：近两年，主城区普通高中学位相
对不足这个话题在市民中引发热议，也让很多
家长倍感焦虑。对此，教育部门有什么应对措
施？

梁钊俊：这个问题是家长关注的焦点，也是
我们工作的重点。今年年初，市委书记陈岸明在
调研学校工作时就指出对此要思考破题，谋划解
决措施。目前我们相关工作也在进行中，如进行
招生改革、增加主城区公办普通高中学位等。

主要措施有以下几项：推动主城区高中改扩
建项目。推动蓬江区加快潮连中心学校、棠下中

学等公办学校的改（扩）建工程建设，2024年新
增不少于500个公办高中学位；充分利用民办教
育资源，指导蓬江区在民办学校开设公办班，增
加公办学位；根据国家和省有关文件要求，对于
普通高中学位资源不足的县（市、区），由地市教
育行政部门根据县（市、区）教育部门的申请，统
筹调配全市学位资源，在保障录取率的前提下，
2024年在主城区外的县（市、区）安排一定招生
计划面向市直两区招生，缓解主城区公办高中学
位不足矛盾。

江门日报：立德树人、五育并举、全面发展
是培养时代新人的要求，也是大家的共识。请
问在深化教育改革与创新、促进学生德智体美
劳全面发展等方面，教育部门有什么计划和动
作？

梁钊俊：培养什么人、怎样培养人、为谁培养
人是教育的根本问题。新的一年，我们将继续推
进教育评价改革，坚持五育并举，强化党建带团
建、队建，把立德树人贯穿各学段各学科各专业，

把社会主义核心价值观渗透到日常教育教学

全过程，融入各类教育实践活动。
我们将继续推进“身心健康4S工作法”，全

力打造江门思政品牌，形成有江门特色的“大思
政”工作体系。加强和改进体育、美育、劳动教
育、心理健康教育，打造一批高水平体育品牌、美
育精品，培养学生掌握1—2项体育运动技能和
1—2项艺术技能。开展研学活动，大力推进中
华武术进校园，让广大中小学生掌握咏春拳、蔡
李佛拳等传统武术，打造一批武术示范学校。依
托江门少科院，大力推进科普教育，探索拔尖创

新人才的培养。
今年是“双减”政策落地第三年，过去一年，

我市在校内提质增效、校外培训治理等方面都颇
有成效，江门做法还入选教育部全国“双减”工作
100个优秀案例，全省仅4个案例入选。今年，
将进一步推进规范办学，完善课后服务体系，争
取交上一张大家满意的答卷。

职业教育方面，今年继续大力推进中职学校
达标工程以及职业院校“双高”建设，打通升学成
长渠道，办好学生技能竞赛。深入推进产教融

合，扎实推进“园区职校”“产业学院”等项目建
设，加大专业设置调整力度，促进企业需求融入
人才培养各环节，强化职业教育对产业发展的人
才支撑。

实干为要，行胜于言，奋斗以成。新的一年，
我们将抱着奉献教育的初心，怀着攻坚克难的信
心，创新发展，砥砺前行，全力办好人民满意教
育，让每个孩子都能在家门口上好学，让每个孩
子都有人生出彩的机会。

力增主城区公办普通高中学位扩供给扩供给

今年我市将继续推进“身心健康4S工作法”，全力打造江门思政品牌，形成有江门特色的“大思政”工作体系。

两学子太空画作品
在中国空间站展出
梁启超纪念中学组织师生观看

知行合一五育并举育新人重育人重育人

李慧敏、杜诗桦两位同学的作品入
选第三届“天宫画展”。


